

Querido Manuel: Engracio de Aranzai en "Ereintza" hace referencia en la pág 264 al P. Ibero a su sermón dedicado al Angel de Aralar pronunciado en Pamplona. Este "fué recogido en su integridad lá admirable pieza oratoria por la prensa nacionalista y denunciada por las autoridades españolas". Quiere decir que Gipuzkoarra, La Patria, Baserritarra, y algunas otras publicaciones de esa época recogió íntegro el sermón. Desde luego añade, que salió absuelto en el proceso, y que en 1907, como en castigo la comunidad lo trasladó a Ijar, en donde falleció el 2 de Septiembre de 1909, a los 38 años de edad.

Tendrás que pedir a Iruña referencias del proceso. Tal vez haya papeles en casa de Aranzadi, y desde luego María de podrá contar detalles curiosos. Pero sin duda que el sermón aparece en varios periódicos de esa época. En otro caso no lo diría Aranzadi.

En "La Baskonia" n° 482, año XIV, de febrero 20 de 1907 se publica la foto del P. Ibero y un largo art° dedicado al mismo, antes de su traslado a Ijar y se dice:

"Nación en Ibero, pueblo de la cuenta de Pamplona, el 31 de Agosto de 1873, siendo bautizado con el nombre de Ramón Goñoechea y Oroketa, apellido de puro abolengo euskérico. De sus piadosos padres José María y Felipa recibió la más esmerada educación cristiana. .... alumno en el convento de Montchano, provincia de Santander, ... (discípulo) del Reverendísimo P. Joaquin, hermano del Cardenal Vives... En 1888 tomó el hábito religioso en el convento que los PP Capuchinos tienen fundado en Fuenterabía.... profesor (en el) al Colegio Seráfico de Lekarotz, ... donde explicó además de humanidades... lógica, psicología y matemáticas. .... Fué ordenado sacerdote el 19 de Setiembre del 1896. Al cabo de algunos años pasados en el profesorado de Lekaroz... fué trasladado a la provincia de Navarra con residencia en la antigua Iruña... dedicose a la predicación... Al mismo tiempo regentaba las cátedras de elocuencia y derecho canónico en el Convento de Pamplona. Por desgracia el P. Evangelista vióse obligado a retirarse del púlpito imposibilitado como se encuentra por su escasez de voz para desempeñar cumplidamente el ejercicio de la predicación. Lástima que no pueda dejar oír su elocuente palabra por todos los ámbitos de Euzkadi... (aquí me parece que se trata de ocultar la persecución tenida con él, en cuyo empeño ha debido contribuir mucho la comunidad Capuchina, pues el caso del P. Ibero pasa como desapercibido en su tiempo, en nuestras publicaciones al menos, y era nada menos que un sacerdote distinguidísimo. Aquí mismo en este art° se oculta la persecución y se simula la falta de voz para predicar, cuando esta falta de voz, a mi juicio fué impuesta por sus superiores) .. hace tres años fué elegido director de la Escuela Seráfica de Estella, su primer cuidado fué exteriorizar su idea en el timbre que servía de escudo a la Escuela, poniendo en él por lema "INSTAURARE IN CHRISTO EUSKERIAM". Estableció como obligatoria la clase de euskera dividida en cuatro años y en todo lo demás concerniente a la educación moral y literaria imprimió con una prudencia y singular tino el sello del espíritu basko.... Añana esp ara el P. Evangelista el modelo perfecto de todo basko que como tal debe ser cumplido caballero y fervoroso cristiano. Cuantas veces se le oye hablar de la obra, de la gran obra de Sabino, no puede menos de participar de su entusiasmo: sí, porque la palabra del P. Evangelista es ins-

nuante, contagiosa. .... la última obra del P. Evangelista, cual es la  
traslación de la Escuela Seráfica de Estella a Añasua....  
Un abrazo

28

*[Handwritten signature]*

Buenos Aires 20 Julio 1953  
PERU 172 - T. E. 30 - 2510

~~Editorial Vasca Ekin S.R.L.~~